
 
 

VIERNES 21 DE AGOSTO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 1 

 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES INDÍGENAS 
 
OPLE PRESENTA LIBRO SOBRE DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS 
El Organismo Público Local Electoral del Estado de Veracruz (OPLE), en coordinación con el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) y el Instituto Electoral de Michoacán (IEM), participaron en la presentación del libro 
«La tutela de los derechos político-electorales de los pueblos y comunidades indígenas en América latina». La Dra. 
Tania Celina Vásquez Muñoz, Consejera Electoral del OPLE Veracruz, participó como moderadora en la 
presentación de la obra, en la cual se contó con las intervenciones de la Consejera Gema Morales Martínez del IEEQ 
y de la Consejera Irma Ramírez del IEM (coordinadoras de la misma); además de Claudia Ágreda, catedrática de la 
Escuela de Ciencia Política de la Universidad de San Carlos de Guatemala y activista de derechos humanos; Sara 
Mabel Villalba Portillo, Integrante de la Asociación de Ciencia Política del Paraguay; el Consejero  Edmar León 
García del IEPC Guerrero; Andrea Ivanna Gigena Investigadora Adjunta del CONICET-Universidad Católica de 
Córdoba; y el Consejero Electoral Roberto López Pérez del OPLE Veracruz. La Consejera Electoral Vásquez Muñoz, 
destacó que la participación de las personas indígenas debe permitirles no sólo acceder a los cargos de elección 
popular, sino también, incidir efectivamente en la elaboración de políticas públicas encaminadas a procurar su 
desarrollo en condiciones de igualdad, sin discriminación y sobre todo libres de violencia. Abundó diciendo que, 
este libro, reúne a perfiles especializados en la materia en un diálogo que permite identificar alcances, retos y 
perspectivas en la construcción de una democracia más incluyente, y que nos permite entender los avances que 
fortalecen la vitalidad de las culturas, autoridades y formas de organización política indígenas. La obra tiene como 
objetivo conocer y visibilizar la situación que guardan los pueblos y comunidades indígenas en América Latina, 
respecto de la tutela de sus derechos político electorales a fin de promover su perspectiva y empoderamiento. 
Cuenta con 16 ensayos de miembros de la academia, organizaciones internacionales y no gubernamentales; así 
como, autoridades electorales, los cuales abordan el tema indígena en Argentina, Bolivia, Chile, el Salvador, 
Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Paraguay y Perú. Además, incluye una investigación documental acerca 
de los casos de Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, Haití Panamá, República Dominicana, Uruguay y 
Venezuela. Los participantes coincidieron en que hace falta mayor trabajo con las comunidades y pueblos 
indígenas, pues su presencia en la vida pública y en la toma de decisiones de los países es fundamental para su 
desarrollo. 
 
https://horacero.mx/2020/08/20/ople-presenta-libro-sobre-derechos-politico-electorales-de-los-pueblos-
indigenas/ 
 
https://cambiodigital.com.mx/mosno.php?nota=448351 
 
http://primerparrafo.com/el-ople-realiza-la-presentacion-del-libro-la-tutela-de-los-derechos-politico-electorales-
de-los-pueblos-y-comunidades-indigenas-en-america-latina/ 
 
https://iconoveracruz.com.mx/noticias/estatales/7019/el-ople-realiza-la-presentacion-del-libro-la-tutela-de-los-
derechos-politico-electorales-de-los-pueblos-y-comunidades-indigenas-en-america-latina.html 
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PARIDAD 
 
PRESENTA IQM LA “AGENDA DE PARIDAD DE GÉNERO 2020”  
Con el objetivo de dar a conocer a la ciudadanía las principales acciones que se realizarán en lo que resta del 2020 
de manera conjunta entre el Instituto Nacional Electoral (INE), el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ), el Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), y el Observatorio de Participación Política de las Mujeres del Estado de 
Querétaro, se llevó a cabo la presentación de la Agenda de Paridad de Género 2020. Durante la conferencia virtual 
se contó con la participación de Lorenzo Córdoba Vianello, consejero presidente del INE; Carla Astrid Humprhey 
Jordan, consejera del INE; Margarita Teresa de Jesús Gasca, rectora de la UAQ; Yolanda Elías Calles Cantú, 
consejera electoral del IEEQ; Gabriela Nieto Castillo magistrada del TEEQ, y Valeria Guerrero Ángeles, directora 
general del IQM. El objetivo de la agenda, comentó la directora del IQM, es dar a conocer las acciones que se 
llevarán a cabo con la participación de las instituciones en materia de paridad de género, la cual permitirá la 
participación equitativa de las mujeres en el proceso político del próximo año. “Se trata de una serie de acciones 
colectivas que impulsen cambios hacia una transición paritaria entre ambos géneros para garantizar los derechos 
de las mujeres”, dijo. Afirmó que la implementación de la agenda tiene doble enfoque, el primero de ellos es 
informar, capacitar y promover la participación de la mujer en espacios públicos, y en segundo lugar se busca 
fincar las bases en los partidos políticos y promover acuerdos que permitan trabajar en conjunto para garantizar la 
participación de las mujeres en el proceso electoral 2021, y éste se realice libre de discriminación. La agenda está 
integrada por seminarios, foros, diplomados, conferencias y mesas de diálogo relacionadas con el ejercicio de las 
mujeres en los cargos de elección popular; dicha agenda da inicio este 19 de agosto y concluye en el mes de 
diciembre. Al tomar la palabra, la rectora de la UAQ, destacó que la institución que representa ha trabajado de 
manera ardua en estrategias que coadyuven a la incorporación de las mujeres en el ejercicio político; sin embargo, 
dijo, “no es un problema que se considere resuelto”. En su momento, el consejero presidente del INE Electoral, dio 
a conocer que en 18 días comenzará el proceso electoral, el cual fue calificado como un desafío al tratarse de un 
ejercicio en el que participarán cerca de 95 millones de votantes que elegirán alrededor de mil 900 ayuntamientos, 
tres mil 526 cargos federales y 15 gubernaturas. Reiteró que el INE vigilará que los partidos políticos cumplan con 
el principio de paridad de género, ya que “esta próxima contienda será en la que más mujeres competirán en la 
historia por cargos de elección”. “La paridad es una obligación de los partidos políticos, y el INE, vigilará que se 
respete y cumpla; los partidos tendrán que cumplir con la paridad”, aseveró. Por último, la consejera del INE, 
Astrid Humprhey destacó la importancia de defender los avances y generar acciones que garanticen la 
participación paritaria y libre de violencia. 
 
http://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/26559-presenta-iqm-la-agenda-de-paridad-de-genero-
2020 
 
PARTICIPA: UAQ EN LA CONSTRUCCIÓN DE LA AGENDA “PARIDAD EN TODO” 2020 
La Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), a través de Género UAQ, participó en la presentación de la Agenda 
“Paridad en Todo” 2020, en la cual, para su conformación también colaboraron: el Instituto Nacional Electoral 
(INE), el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
(TEEQ), y el Instituto Queretano de las Mujeres (IQM). Dicha Agenda, tiene como objetivo dar a conocer a la 
ciudadanía las principales acciones que realizarán, en lo que resta del 2020, las instituciones participantes, y que 
estarán encaminadas a posicionar en la agenda pública la paridad de género con miras al Proceso Electoral Federal 
y Local 2020-2021. Al respecto, la rectora se congratuló por este esfuerzo interinstitucional para conformar la 
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Agenda “Paridad en Todo” 2020, en la cual, la Universidad participará activamente a través de diferentes 
estrategias. De igual forma, añadió que existe un gran camino por recorrer en el tema, sin embargo, refirió que la 
UAQ ha trabajado en puntos importantes en la materia, entre estos: una actualización de sus estatutos orgánicos 
para incorporar el lenguaje de perspectiva de género; actualización del protocolo de violencia de género; además 
de que, de las 14 unidades académicas, siete están dirigidas por mujeres; apoyo de becas para mamás y papás 
solos; la expedición de títulos en femenino; la generación de la Unidad de Atención de Violencia de Género 
(UAVIG), entre otras. Por su parte, el Consejero Presidente del INE, comentó que el próximo proceso electoral 
2020-2021, será la contienda en la que más mujeres participen en cargos de elección, por lo que se traduce en una 
oportunidad para superar la frontera en materia de paridad. La directora del IQM,  compartió la Agenda “Paridad 
en Todo” 2020, contempla los siguientes eventos virtuales: Seminario sobre Liderazgo y Gestión de las Instancias 
Municipales de las Mujeres y Administración Pública Municipal, a realizarse el 31 de agosto. Seminario “Modelo de 
Intervención en Empoderamiento Político y Económico (SUMA)”, del 01 a 04 de septiembre. “Seminario 
participación paritaria en todo” Fortalecimiento institucional para generar escenarios políticos libres de 
discriminación en el Estado de Querétaro, del 07 al 11 de septiembre y el 05 de octubre. Diplomado “Paridad en 
Todo: Fortalecimiento institucional para promover la participación política paritaria de las mujeres en el Estado de 
Querétaro”, del 05 de octubre al 20 de noviembre. En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra la Mujer del 28 de agosto al 05 de diciembre. “Mesa de diálogo sobre violencia política contra las 
mujeres”, el 25 de noviembre. “16 días de activismo para posicionar la paridad en todo Cine-debate sobre paridad”, 
del 25 de noviembre al 10 de diciembre. 
 
mensajerodelasierra.com/participa-uaq-en-la-construccion-de-la-agenda-paridad-en-todo-2020/ 
 
SALA REGIONAL ESPECIALIZADA DEL TEPJF 
 
SENADO RECIBE TERNA PARA MAGISTRADO DEL TRIBUNAL ELECTORAL 
El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, envió al Senado 
de la República la terna de candidatos que propuso para el nuevo magistrado que integre el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. En un oficio que envió a la presidenta de la Comisión Permanente del Congreso de 
la Unión, Mónica Fernández Balboa, Zaldívar Lelo de Larrea propuso a Luis Espíndola Morales, Nínive Ileana 
Penagos Robles, y Laura Angélica Ramírez Hernández, para formar parte del Tribunal Electoral de septiembre de 
2020 hasta septiembre de 2029. Luis Espíndola Morales es consejero del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), y es especialista en delitos electorales como exdirector General Adjunto de Dictámenes y 
Servicios Legales en la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade). Nínive Ileana 
Penagos Robles es constitucionalista, tiene 16 años de experiencia en materia electoral, puesto que trabajó en la 
Unidad de Controversias Constitucionales y de Acciones de Inconstitucionalidad como Secretaria de Estudio y 
Cuenta de Ponencia de la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Mientras que Laura Angélica 
Ramírez es especialista en partidos políticos y medios de impugnación, luego de haberse desempeñado como 
directora de Asociaciones Políticas en el Instituto Electoral de la Ciudad de México; también fue secretaria de 
Acuerdos en la Sala de Acuerdos del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
https://ridnoticias.com/senado-recibe-terna-para-magistrado-del-tribunal-electoral/ 
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COLABORACIÓN IEEQ 
 
LA MATERIA ELECTORAL Y EL COVID-19. SIMILITUDES 
Por Dr. Luis Octavio Vado Grajales, Consejero Electoral del IEEQ 
Si algo creo haber aprendido en estos tiempos del COVID-19 es que las medidas que se deben de tomar para 
combatirlo requieren conocimiento de la cultura y las maneras de los habitantes del país y de sus distintas partes, 
así como de su economía. Más allá de posturas políticas, ya que el bicho se propaga en sociedad, se debe atacar con 
una estrategia que atienda al contexto. En eso se parece el combate al COVID-19 y la materia electoral: se debe 
atender al contexto. ¿Por qué no se pueden tomar las mismas medidas en todos los países? Porque las poblaciones 
son distintas, sus costumbres en materia de socialización y movilidad no son las mismas, como tampoco es igual el 
acatamiento voluntario de las decisiones autoritativas; todo esto sin considerar que la existencia de sistemas de 
seguridad social o de economías sólidas que permitan a toda la ciudadanía encerrarse no es algo con que en todos 
la dos se pueda contar. Vamos, hasta el clima juega su papel. Así enfrentar una epidemia parece requerir en iguales 
dosis el conocimiento médico y el social. Por eso las comparaciones con otros países suelen ser desatinadas. Los 
números, sin el contexto, no nos permiten entender la realidad ni intervenir en ella con posibilidades de éxito. Algo 
similar, no idéntico (no soy un chef que cocina analogías perfectas) sucede cuando se abordan temas electorales; al 
juzgar una posible violación en la materia se debe considerar el contexto en que se presenta. Por ejemplo, cuando 
hablamos de posibles estereotipos, que vienen determinados por las creencias de una sociedad concreta en un 
tiempo determinado, tienen impacto respecto de la configuración de violencia política de género. Todas las 
disposiciones jurídicas deben aplicarse entendiendo la comunidad a la que pertenecen y en la que van a impactar. 
Pero esto es aún más apremiante (y no escojo la palabra al azar) cuando se resuelven temas que tienen que ver con 
la agitada y dinámica vida política, en la que se suele jugar al filo de la falta. Por tanto, para conocer el Derecho 
Electoral, es necesario entender la sociedad en la que se va a aplicar. Un poco como cuando se atiende una 
epidemia. 
 
https://forojuridico.mx/la-materia-electoral-y-el-covid-19-similitudes/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
COLÓN DEBE SER “EJEMPLO DE PULCRITUD”: AGUSTÍ DORANTES 
Por Tina Hernández 
Luego de elegirse a un alcalde interino en el municipio de Colón, el presidente estatal del PAN, Agustín Dorantes, 
señaló que el camino es que a la nueva administración le toque ser un ejemplo de pulcritud de cara a la ciudadanía 
que los llevó al gobierno. (N 5) 
 
RICARDO ANAYA PRESENTÓ UNA DENUNCIA CONTRA EX DIRECTOR DE PEMEX POR PRESUNTO DAÑO 
MORAL 
Por medio de redes sociales, Ricardo Anaya, confirmó que presentó una denuncia en contra del ex director de 
Pemex Emilio Lozoya por presunto daño moral, esto después de las acusaciones realizadas en su declaración ante 
la FGR en donde señalo que habían otorgado 6.8 millones de pesos para sus aspiraciones políticas. (DQ 1 y 3, N 6 y 
9N, CQRO 14, RQNX)  
 

https://forojuridico.mx/author/luis-octavio-vado-grajales/
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SUBESTIMAN ACUSACIONES CONTRA RICARDO ANAYA 
Por Paulina Rosales  
Son irrisorias las acusaciones hacia el ex candidato presidencial panista Ricardo Anaya, afirmó el diputado federal 
por el PAN, Felipe Fernando Macías, esto al revelarse que según la denuncia que presentó el ex director de Pemex, 
Emilio “N”, se entregaron casi siete millones de pesos en sobornos a panistas. (DQ 7) 
 
QUERETANOS DARÁN VOTO A MEJOR PERFIL 
Por Tina Hernández 
A dos meses de arrancar la organización del proceso electoral 2021 en la entidad, la senadora del PAN por 
Querétaro, Guadalupe Murguía, expresó que los queretanos se inclinarán por los perfiles que impulsen los 
partidos, más que por los institutos mismos. Por ello, en Acción Nacional se trabajará para que quienes los 
representen sean cercanos a la gente, sea personas honestas, trabajadoras, que y que sobre todo busquen el 
bienestar de las personas. (N 5) 
 
PRI 
 
ORGULLOSOS DE SUS CUATRO EX GOBERNADORES 
Por Anaid Mendoza  
Los cuatro ex gobernadores priistas son nuestra principal bandera de orgullo para salir a la calle con la frente en 
alto, indicó el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI en Querétaro, Paul Ospital. En ese sentido, el 
dirigente estatal aseguró que, con Mariano Palacios, Enrique Burgos, Jorge López y José Calzada, sostiene una 
buena relación de amistad, pues considera importante el consejo de quienes han servido al estado. (DQ 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CON 712 MDP REACTIVAN FLUJO DE INVERSIONES EN QUERÉTARO 
Tras un semestre de desastre en materia de inversión a causa de la contingencia sanitaria, la inversión comenzó a 
fluir de nuevo hacia el estado de Querétaro y ayer el Grupo Mess anunció 712 millones de pesos que, en un parque 
tecnológico generarán cuando menos 390 empleos. (DQ principal) 
 
N: INVIERTE MESS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, anunció la inversión de 712 mdp con el Grupo Mess amplía sus 
actividades y servicios en el estado y crea un total de 390 empleos, “lo que demuestra - dijo- que con capacidad 
creativa, confianza y visión, podemos derribar las barreras, aún en medio de la pandemia”. (N principal) 
 
AM: ATRAE ENTIDAD 712 MDP PARA SECTOR DE TIC’S 
La triple hélice es un ‘imán’ de inversiones. La empresa Grupo Mess -dedicada al campo de la metrología- ampliará 
con 712 mdp sus actividades y servicios en la entidad; esto generará 390 nuevos empleos, siendo de alta 
especialización la mayor parte de ellos. (AM principal) 
 
PA: PANCHO EN SENTIDO CONTRARIO A AMLO: PALOMA ARCE 
En opinión de la diputada Paloma Arce Islas, próxima coordinadora de la bancada de Morena en el Congreso del 
Estado, el gobernador Francisco Domínguez Servién va en dirección contraria al presidente AMLO, ha perdido el 
rumbo y está cercado por sus colaboradores y por los problemas.  (PA principal) 
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EUQ: SE DUPLICA EN UN MES LA CIFRA DE HOMICIDIOS 
-En julio ocurrieron 16 casos dolosos contra ocho de junio. 
-Estado, en el séptimo lugar nacional con menor incidencia. (EUQ principal) 
 
CQRO: DETIENEN A REGIDOR DEL MUNICIPIO EN EL MARQUÉS POR PRESUNTAS NEGOCIACIONES ILÍCITAS 
Juan Gabriel 'O', regidor del Ayuntamiento de El Marqués, fue detenido por elementos de la Policía Anticorrupción 
por presuntas negociaciones ilícitas, informó la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción del estado de 
Querétaro, que también confirmó la detención de un exfuncionario municipal de la pasada administración y un 
particular. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ALERTA POR EL ALZA EN LOS SUICIDIOS DICE J. MONTES 
Es lamentable el aumento de suicidios en el estado, y que los esfuerzos realizados por las entidades y la federación 
no han sido suficientes; manifestó el Diputado Federal por el II Distrito de Querétaro, Jorge Luis Montes. Indicó que 
por cada 20 intentos uno se llega a consolidar, lo que ha resultado alarmante por lo que es importante la formación 
de una estructura sólida e inmediata para la prevención de estos lamentables hechos. “Hasta ahora los esfuerzos 
de las entidades y de la federación no han sido suficientes”. (PA 3) 
 
EXHORTA COMISIÓN DE SALUD AL ESTADO Y MUNICIPIO DE QUERÉTARO A REALIZAR ADECUADO MANEJO 
DE RESIDUOS GENERADOS POR COVID 
“Es obligación del Estado y de los municipios establecer lineamientos y difundir las medidas necesarias para 
informar a la población sobre los riesgos sanitarios de mezclar los residuos sólidos domésticos, junto con aquellos 
residuos de características sanitarias y que se usan para la nueva normalidad. Asimismo, se deben implementar 
medidas para que el personal que se dedica a la recolección y destino de los residuos sólidos, cuenten con una 
mayor protección sanitaria en cuanto a la actividad que llevan a cabo”, expresó la Diputada Local, Karina Careaga, 
durante la aprobación de un exhorto en esta materia. (VI)  
 
COLEGIO DE ARQUITECTOS DE QUERÉTARO ENTREGA INICIATIVA DE LEY SOBRE LOS DRO 
La Presidenta del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro, Isabel Fonseca; entregó a la diputada local, 
Abigail Arredondo; una Iniciativa de Ley para precisar el alcance y responsabilidades de los Directores 
Responsables de Obras (DRO). (PI)  
 
ACCESO A LA LUZ, RETO PARA ESTUDIANTES DE COMUNIDADES: DIPUTADO 
Miguel Ángel Torres, presidente de la Comisión de Educación y Cultura en el Congreso de Querétaro, reconoció que 
uno de los principales retos a los que se enfrentan los padres de familia con este regreso a clase es a acceder a un 
televisor, Internet y -sobre todo- al servicio de luz, ya que aún hay algunas comunidades de la entidad que no 
tienen acceso a él.(...) Explicó que la SEDEQ, a través de la USEBEQ, implementa una serie de acciones para poder 
llegar al rincón más lejano del estado. (CQRO 5)  
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PODER EJECUTIVO 
 
ADVIERTE PAN MAL USO DE INSTITUCIONES DE JUSTICIA, POR ESCÁNDALOS POLÍTICOS 
Por Guadalupe Jiménez  
El diputado federal por Querétaro del PAN, Felipe Fernando Macías, advirtió un mal uso, y un uso político de las 
instituciones de impartición de justicia, ante las acusaciones de presunta corrupción relacionados a la reforma 
energética contra funcionarios. Lo anterior, tras la filtración de un video donde se observa a un colaborador 
cercano del gobernador Francisco Domínguez Servién, recibiendo dinero de procedencia desconocida, aludiendo a 
presuntos actos de corrupción relacionados al caso Emilio Lozoya. (RQ) 
 
PIDEN SENADORES INVESTIGAR A DOMÍNGUEZ 
El senador por Querétaro Juan José Jiménez Yáñez, presentó un punto de acuerdo ante la Comisión Permanente del 
Congreso de la Unión en donde se exhorta a la FGR, para que investigue posibles hechos de corrupción del 
Gobernador Francisco Domínguez Servién.  El Senador Jiménez Yáñez comentó que el gobernador de Querétaro es 
señalado como parte de los legisladores que recibieron recursos de Emilio Lozoya, y destacó un video que circula 
en diferentes medios de comunicación, el cual, probablemente esté relacionado con la entrega de dinero para que 
fueran aprobadas reformas estructurales en el gobierno anterior. (PA 3) 
 
GOBIERNO DE QUERÉTARO AÚN ESPERA RECUPERAR 50% DE EMPLEOS PERDIDOS POR PANDEMIA 
Francisco Domínguez Servién, gobernador de Querétaro, detalló que entre marzo y mayo se perdieron 34 mil 
empleos, pero que han observado que los jóvenes se suman a los proyectos emprendimiento de diferentes 
sectores. El gobierno del estado de Querétaro sigue apostando por recuperar el 50 por ciento de los empleos 
perdidos por la pandemia de COVID-19, sin embargo, el 29 por ciento de los proyectos de emprendedores tuvieron 
que cerrar. Así lo indicó Francisco Domínguez Servién, gobernador de Querétaro, tras reaparecer en el anuncio de 
un proyecto de inversión por 712 millones de pesos de la empresa mexicana Mess. (CQRO 1 y 3, CI) 
 
ANUNCIA GOBERNADOR INVERSIÓN DE 712 MDP PARA PARQUE EN QUERÉTARO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, encabezó el anuncio de inversión por 712 millones de pesos para la 
instalación de un Parque Tecnológico en Metrología, enfocado a la industria 4.0, en el municipio de Corregidora. 
“Grupo Mess”, empresa orgullosamente mexicana que, por medio de esta nueva inversión, amplía sus actividades y 
servicios en el estado, por más de 712 millones de pesos y 390 nuevos empleos de calidad, de alta especialidad”, 
abundó. (EUQ 1 y 13, RQ, LDH, M, RQNX, LVDQ)  
 
29% DE EMPRENDEDORES “BAJARON LA CORTINA” POR LA PANDEMIA: FDS 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, informó que un 29% de emprendedores informaron que tuvieron 
que cerrar sus negocios a causa de la pandemia de COVID-19, pero comienza a haber recuperación con el interés 
de echar a andar más negocios. Recordó que el estado lanzó un programa de reactivación económica que ya está en 
la tercera fase, y con la que espera la apertura de nuevos negocios, así como recuperar empleos. “Si bien el 29% de 
los emprendedores queretanos manifestó que tuvo que ‘bajar la cortina’, hoy cada vez más jóvenes se suman a 
proyectos de emprendimiento, intercambios comerciales e innovaciones digitales”. Agregó que de marzo a mayo se 
perdieron 34 mil empleos formales en el estado, pero estiman recuperar un 50% al cierre de 2020. (N 1 y 2, M, 
RQNX, DQ 1 y 6) 
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SE DEFIENDEN DE LOZOYA ANAYA Y LUIS VIDEGARAY 
Luego de que la denuncia presentada por Emilio Lozoya contra 17 personas, finalmente se filtró a medios de 
comunicación la tarde noche del miércoles y elevó aún más la crispación social, este jueves continuaron los 
deslindes y hasta demandas contra el ex funcionario peñista. Por su parte el queretano Ricardo Anaya presentó 
una demanda por daño moral en contra de Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, tras los señalamientos sobre haber 
recibido sobornos. Para el caso de Querétaro, el tema cobra relevancia porque implica a dos destacados políticos: 
Francisco Domínguez Servién y Ricardo Anaya. Ambos se han deslindado de los señalamientos del ex director de 
Pemex y dijeron que actuarán legalmente. (PA 1 y 4) 
 
REPORTAN 141 CASOS NUEVOS DE COVID-19 ESTE JUEVES, EN QUERÉTARO 
La SESEQ informó que este jueves la cifra de nuevos contagios de Covid-19 volvió a superar el centenar de casos, 
además de que aumentó la cifra de pacientes hospitalizados. En un comunicado, señaló que este día se reportaron 
141 casos nuevos de Covid-19, así como 11 decesos. El total de casos confirmados acumulados de esta enfermedad 
ascendió a cinco mil 658, así como 674 defunciones. (N 2, Q) 
 
RECHAZA SESEQ SATURACIÓN EN HOSPITAL COVID DE QUERÉTARO 
La ocupación hospitalaria en el Hospital General de Querétaro no se ha rebasado del 50 por ciento; aseguró 
Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro. Así lo señaló al ser cuestionada sobre los 
señalamientos de médicos y enfermeras del Hospital General, que denunciaron que este se encuentra al 95 por 
ciento de su capacidad, además que habían parecido hostigamiento por denunciar dicha situación. (AQ, ADN) 
 
OCUPACIÓN HOSPITALARIA EN AUMENTO 
Por Cecilia Conde  
La ocupación hospitalaria se ha incrementado en la entidad, aunque en el Hospital General de Querétaro tiene 
espacios para atender a los pacientes con Covid-19, reconoció la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez. 
“Vemos que sí va en incremento, pero eso corresponde a la gráfica y aunque no tenemos un pico sí vemos un 
número constante”, puntualizó. (DQ 3)  
 
HOSPITAL GENERAL DE QUERÉTARO REPORTA UNA OCUPACIÓN DEL 40 POR CIENTO 
Según la directora de Servicios de Salud de Querétaro de las 284 camas con ventilador con las que cuenta el estado, 
el 35 por ciento se encuentran ocupadas, por otro lado, de las 577 camas generales, el 31 por ciento están 
ocupadas El hospital General de Querétaro no ha rebasado su capacidad hospitalaria, además, ayer tuvo una 
ocupación del 40 por ciento, indicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud de Querétaro. Mencionó que este 
es el reporte que se sube a la Red IRAG por parte del director General del Hospital, además que están en constante 
comunicación con las unidades hospitalarias. (CI) 
 
PACIENTE DE 102 AÑOS EN QUERÉTARO SE RECUPERÓ TRAS SER DIAGNOSTICADA CON COVID-19 
La directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, informó que la paciente de 102 años diagnosticada con COVID-
19 ya fue dada de alta. “Esta paciente de 102 ya cumplió su periodo de vigilancia, terminó el 9 de agosto, con una 
buena evolución. Su cuadro dentro de todo fue bastante benévolo”, añadió. (CQRO 1 y 3, ADN, EQNO) 
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 MÁS DE CIEN SUICIDIOS EN LO QUE VA DEL AÑO 
Por Tania Talavera 
El miércoles se registró una ola de suicidios e intentos de suicidio, en la capital queretana municipio de El Marqués, 
además de que el martes una persona acabó con su vida en San Juan del Río y otra más el día de ayer. De acuerdo a 
las estadísticas manejadas por parte de la SEJUVE, los incidentes de este tipo se registraron en personas de entre 
12 a 29 años de edad, la semana pasada. De acuerdo con la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez, de los 
meses de enero a junio del año en curso se registraron 106 suicidios, un aumento considerable a comparación del 
año pasado que fueron 77. (N 4S) 
 
MUJERES INDÍGENAS DE TOLIMÁN SON CAPACITADAS PARA FORTALECER SUS PROYECTOS PRODUCTIVOS 
La Secretaría del Trabajo, a través del SNE Querétaro, inició un proceso de preparación para mujeres indígenas de 
Tolimán, con el arranque oficial de los Cursos del programa de Capacitación para el Autoempleo, para impulsar sus 
proyectos productivos en la elaboración de productos textiles y bordados, en beneficio de sus familias y 
comunidades. (N 8, LDH, EQNO)  
 
LA SECRETARÍA DEL TRABAJO REALIZA 420 INSPECCIONES A CENTROS DE TRABAJO 
La Secretaría del Trabajo, a través de la Unidad de Inspección y Asesoría del Trabajo, ha realizado 420 
inspecciones a centros de empleo durante este año, en beneficio de 15 mil 716 trabajadores. A partir del 23 de 
marzo, fecha en que comenzó la epidemia por COVID-19, ha realizado 374 inspecciones. (IN, EQNO) 
 
 UNIDADES DEPORTIVAS DE INDEREQ ABRIRÁN A PARTIR DEL 1 DE SEPTIEMBRE 
A partir del 1 de septiembre próximo se abrirán los espacios deportivos que administra el INDEREQ, bajo las 
recomendaciones y medidas sanitarias de la SESEQ. Eso incluye a las siguientes: Parque Querétaro 2000, Unidad 
Deportiva Plutarco Elías Calles, Unidad Deportiva Casa de la Juventud, Auditorio José Ma. Arteaga. Cada espacio 
contará con un protocolo de medidas de seguridad sanitaria específico, debido a que cada uno tiene características 
diferentes en cuanto a infraestructura, arquitectura, servicios, entre otros. (N 1 y 5D, PI, ADN, LVDQ, AQ, CQRO 1 y 
4) 
 
CONFLICTO ENTRE SIMPATIZANTES Y FRENA 
En la visita del presidente AMLO en el estado de Querétaro, se discutió el tema del Tren de Alta Velocidad México-
Querétaro, el cual mencionó que no podría realizarse sólo con recursos públicos federales, por lo que se buscará 
concretarlo a través de otros esquemas en los que intervenga la Iniciativa Privada. (AM 2, VI)  
 
PRESENTAN AVANCES DE PLAN DN-III-E EN APOYO CON GUARDIA NACIONAL 
Por Gonzalo Flores  
La Sedena informó sobre los avances de la aplicación del Plan DN-III-E en el estado de Querétaro, entre diciembre 
de 2018 y hasta la fecha. (AM 2) 
 

MUNICIPIOS 
 
DETIENEN A REGIDOR DE EL MARQUÉS POR SUPUESTAS NEGOCIACIONES ILÍCITAS 
En agosto de 2019 la Entidad Superior de Fiscalización del Estado, realizó una revisión de la Cuenta Pública 2017 
del municipio de El Marqués, y al encontrar irregularidades sobre el costo de la adquisición de un terreno 
destinado para habilitarse como panteón, por lo que se procedió a realizar una denuncia ante la Fiscalía 
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Especializada en el Combate a la Corrupción. Tras la denuncia del órgano estatal encargado de fiscalizar el buen 
uso de los recursos públicos, se inició una carpeta de investigación, recabando todos los datos de prueba para que 
se iniciara el debido proceso que hoy derivó en la cumplimentación de una orden de aprehensión de dos personas: 
un regidor del municipio de El Marqués y a un particular, por el delito de corrupción señalado en el Código Penal 
para el Estado, como Negociaciones Ilícitas. (DQ 1 y 4, N 1 y 5, EUQ 1 y 3, PA 1 y 4, CI, IN, Q24-7, M, ADN, EQ, 
RQNXN, VI) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO HA INVERTIDO 145 MDP EN PROGRAMAS CONTRA EL COVID-19 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, participó de manera virtual en la Sesión Ordinaria de la Red 
Queretana de Municipios por la Salud, donde dio a conocer que se han invertido más de 145 millones de pesos en 
diferentes acciones para cuidar la salud de las personas y la economía de las familias frente a los efectos por la 
contingencia sanitaria por el COVID-19. (DQ 5, N 1 y 4, EUQ 1 y 4, ADN, EQNO, CI, EQ) 
 
TRÁFICO CUESTA A QUERÉTARO 2 MIL MDP AL AÑO 
El regidor independiente, Luis Gabriel Osejo, planteó la necesidad de que el municipio de Querétaro trabaje para 
modificar ordenamientos legales que permitan mejorar la problemática del tráfico vehicular que vive la capital del 
estado y que genera pérdidas anuales por dos mil 240 millones de pesos. (EQNO)  
 
ABREN NUEVA CONVOCATORIA DE PROGRAMA DE OCUPACIÓN TEMPORAL 
El municipio de Querétaro abrió una segunda convocatoria del programa de ocupación temporal para ciudadanos 
que perdieron su empleo como consecuencia de las afectaciones económicas provocadas por la pandemia, informó 
el secretario de Desarrollo Social y Humano, Arturo Torres. (DQ 6, CQRO 5, RQNX, EQNO)  
 
POR DEFINIR, PROGRAMA DE ENTREGA DE COMPUTADORAS PERSONALES A ESTUDIANTES 
Por cuestiones presupuestales, el municipio de Querétaro está por definir si este año se llevará a cabo o no el 
programa de entrega de computadoras personales a estudiantes de la capital, no obstante, se considerará -sobre 
todo- por lo indispensable que hoy en día resulta la tecnología para la educación en el hogar. El secretario de 
Desarrollo Humano y Social de la capital, Arturo Torres, señaló que en el presupuesto inicial sí se tenía 
contemplado el apoyo, con una inversión de 7.5 mdp; sin embargo, ante la contingencia sanitaria por el Covid-19, 
dijo, se ha dado prioridad a los temas de salud y empleo, por lo que se hicieron diversos ajustes presupuestales. 
(CQRO 6)  
 
ADVIERTEN VECINOS DE JALPAN FALTA DE INFORMACIÓN POR OBRAS EN CUERPO DE AGUA 
El municipio de Jalpan de Serra se ha negado a brindar información a los ciudadanos sobre los permisos que 
permitieron la construcción de una obra de construcción privada en los linderos de la presa de Jalpan de Serra, 
afirmó Efrain Muñoz, presidente de la asociación de ganaderos local, quien además encabezó la protesta realizada 
el pasado fin de semana en contra del municipio. (ADN)  
 
VAN MÁS DE 16 MIL ENTREGAS DENTRO DEL PROGRAMA “COMPRANDO SIN SALIR DE CASA” EN 
CORREGIDORA 
Más de 16 mil entregas se han realizado por parte del programa “Comprando sin salir de casa” en Corregidora en 
el que se benefició a los habitantes del municipio llevando sus compras directamente a sus casas con cargo a la 
demarcación, aseguró Ricardo Alegre secretario de Desarrollo Sustentable Municipal. (ADN)  
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JALPAN ALERTA POR EL REGRESO DE MIGRANTES 
El municipio de Jalpan de Serra registra solo una muerte por Covid-19 y tiene 70 casos confirmados y 10 activos, 
reporta la muerte de dos migrantes en Estados Unidos que están en proceso de repatriación, informó Celia 
Amador, presidenta municipal. (DQ 2, N 7) 
 
INVIERTEN 14 MDP EN OBRAS EN P. ESCOBEDO 
Con la finalidad de supervisar los espacios educativos en donde se desarrollan obras con recursos del Gobierno 
Estatal, el Secretario de Educación de Querétaro, Alfredo Botello realizó una gira de trabajo. (ESSJR 9)  
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
NACE “CUIDADORES UAQ” PARA ABATIR DESIGUALDAD 
El programa fue diseñado para dar servicio a hijas e hijos del personal universitario, para coadyuvar en la salud 
mental de infantes y adolescentes. Se busca crear conciencia en la igualdad de género. (AM 2) 
 
AUMENTAN REMESAS, LOS MIGRANTES MANDAN MÁS DÓLARES A QUERÉTARO 
Por Tina Hernández  
Los queretanos en Estados Unidos enviaron 4.8% más remesas para sus familias a pesar de la crisis económica 
mundial que se vive por la pandemia de Covid- 19. Durante el segundo semestre de 2020 y de acuerdo con el 
análisis financiero “Remesas Familiares a México por entidad federativa de destino” de BBVA, Querétaro recibió 
193 mdp. (N 1 y 6) 
 
QUERÉTARO ES EL ESTADO CON MÁS AGRESIONES CONTRA LA MUJER 
Por Carlos Uriegas 
Querétaro encabeza el listado de estados con mayores casos de agresiones contra mujeres por cada 100 mil 
habitantes, el número de llamadas denunciando violencia de género aumentó, tan solo en junio aumentó en un 
42%, según datos del SESNSP y del IMQ. (AM 3) 
 
LA TECNOLOGÍA ES LA ESTRATEGIA PARA SALIR ADELANTE EN ESTE NUEVO ENTORNO: CANACINTRA 
La transformación significa darnos cuenta de la necesidad de adaptarnos a tener una nueva forma de trabajar 
como organización; señaló Alejandro Huerta de la Consultoría “Valúa”, ante socios de la Canacintra Querétaro. 
Jorge Rivadeneyra, CANACINTRA organizó la plática virtual “Transformación organizacional con automatización 
de procesos”, dirigida a sus afiliados, de manera gratuita. (EQNO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - TRABAJO 
Por Adán Olvera 
En la legislatura de Querétaro los coordinadores de grupos legislativos o fracciones parlamentarias son muy 
variados en su productividad, pero lo que sí queda claro es que las mujeres se llevan de calle a los del género 
masculino (con una excepción) seguramente ocupan más su tiempo en las actividades sociales o preelectorales. 
En el periodo comprendido de Septiembre de 2018 a Junio del 2019 el coordinador del grupo legislativo del PAN 
Miguel Ángel Torres Olguín, presentó 29 iniciativas del ley de las cuales 25 fueron aprobadas y 4 están pendientes; 
Mauricio Ruiz Olaes coordinador de Morena presentó 6 iniciativas de ley de las cuales fueron aprobadas 4 y están 
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pendientes 2; Hugo Cabrera Ruiz, Coordinador del Grupo Legislativo del PRI, presentó 5 iniciativas de ley de las 
cuales fueron aprobadas 4 y tiene pendiente una; Ricardo Caballero González, coordinador del PES, presentó 2 
iniciativas le aprobaron las dos y no hay pendientes; Jorge Herrera Martínez del Partido Verde, presentó 2 
iniciativas de ley le aprobaron las dos; Connie Herrera Martínez, coordinadora de la fracción Querétaro 
Independiente, presentó 9 iniciativas de ley, aprobadas 7 y tiene pendientes 2. Para el periodo de Julio del 2019 a 
Junio del 2020, hubo un cambio radical y es que a las coordinaciones llegaron más mujeres y entonces se notó el 
trabajo y holgazanería también por parte de sus compañeros en la comparativa. El coordinador del grupo 
legislativo del PAN Miguel Ángel Torres Olguín, presentó 25 iniciativas del ley de las cuales 12 fueron aprobadas y 
13 están pendientes; viene la diferencia Martha Fabiola Larrondo Montes, asume la coordinación de Morena y 
presenta 38 iniciativas de ley, le aprueban 13 y le dejan pendiente 25; Abigail Arredondo Ramos del PRI, presenta 
26 iniciativas, le aprueban 18 y quedan pendientes 8; Ricardo Caballero González del PES para este periodo 
presenta 10 iniciativas y le aprueban 2 y le quedan pendientes 8; Jorge Herrera Martínez, del Verde, quiere evitar 
la fatiga y presenta 8 iniciativas, le aprueban 3 y quedan pendientes 5; Connie Herrera, Querétaro Independiente, 
presenta 18 iniciativas y le aprueban 10 quedando pendientes 8. Las mujeres han resultado ser más productivas 
en la legislatura y es que sus compañeros se hacen bolas desde la coordinación o de plano andan ocupados en 
otros asuntos más relevantes, como para andar trabajando. DE REBOTE. El show electoral ha comenzado y 
rendirá hasta el 2021 justo cuando los candidatos se tengan que registrar y en el colectivo la corrupción sea una 
marca difícil de quitar, de las sentencias y comprobaciones poco se podrá ver. El asunto es ganar haciendo quedar 
mal al otro, nada de resolver problemas como por ejemplo el económico que tenemos aquí y ahora. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
IMPUNIDAD. Muy caro pagó el PAN, o más bien la Secretaría de Gobierno estatal de Juan Martín Granados, para 
quedarse con el control del municipio de Colón tras el encarcelamiento de Alejandro Ochoa Valencia. Con tal de 
que el panista Filiberto Tapia fuera votado alcalde sustituto, dieron al PRI la prerrogativa de “poner” en un cargo 
estelar a Sócrates Valdés, aquel personaje investigado por robo de materiales de construcción que pagaba el 
municipio de Querétaro, pero que eran entregados en casa de su esposa Antonieta Puebla cuando él era el síndico. 
O sea que no hay voluntad real de hacer una limpia. AUSENTES. Ayer cuando fue detenido el famoso regidor 
Gabriel Olvera alias “El Gavilán”, justo cuando salía de la sesión de Cabildo, muchos le vieron a ese caso similitudes 
con lo sucedido en Colón y que ya le costó cárcel al exedil Alejandro Ochoa. La ESFE detectó que funcionarios y 
particulares se beneficiaron de la compra-venta de un terreno en Amazcala y, casualidad o no, pero justo ayer no 
se presentaron al cabildo ni el actual regidor y exalcalde Mario Calzada ni la regidora María Fernanda Martínez, 
hija de Juan Martínez “El Pelos”, principal promotor de “El Gavilán”. Nomás por “las de hule…”. SISMO. De que el 
video-escándalo caló, vaya que caló dentro del PAN queretano. Tanto que ya se gestan reacomodos para dar 
espacios y protagonismo rumbo al 2021 a grupos como el de Armando Rivera o el de Marcos Aguilar, que ya ni 
ruido hacían, con tal de no abrirle la puerta a una crisis interna. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
UN DESAYUNO CON CAUSA. Durante la séptima visita del presidente López Obrador a Querétaro, el gobernador 
Francisco Domínguez logró en un desayuno con el mandatario, el acuerdo para que el nuevo Hospital General sea 
equipado con el aporte del Gobierno federal. AUMENTA EL NÚMERO DE SUICIDIOS. El número de suicidios 
registrados en la entidad en el primer semestre de 2020 es de 106. La cifra representa un aumento de 37%, 
respecto del mismo periodo del año pasado. En este sentido, la directora de Servicios de Salud en la entidad, 
Martina Pérez Rendón señaló que este aumento puede adjudicarse a los efectos de la pandemia por Covid-19. 
Autoridades invitan a acudir a las líneas de atención psicológica para evitar tragedias. COMBATIRÁN ROBO DE 



 
 

VIERNES 21 DE AGOSTO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 13 

 

COMBUSTIBLE. La Secretaría de la Defensa Nacional desplegó poco más de mil 500 soldados en territorio 
queretano para combatir a grupos delincuenciales que aún operan en la entidad luego de la detención de ‘El 
Marro’. El principal delito a combatir es el robo de combustible a través de toma clandestina en los ductos. La 
Federación reforzará la coordinación con autoridades estatales para inhibir este delito. DETIENEN A REGIDOR DE 
EL MARQUÉS. Ayer la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción detuvo al regidor del Ayuntamiento de 
El Marqués, Gabriel Olvera. De acuerdo con la base de la denuncia, se detectó irregularidades de sobreprecio en la 
adquisición de un terreno, que sería habilitado como panteón y cuyo patrimonio se sumaría a la Administración de 
El Marqués. El inmueble se adquirió en 10 millones de pesos, siendo beneficiario el actual edil, por lo que se 
consignará bajo el delito de Negociaciones ilícitas, según las primeras pesquisas de la unidad anticorrupción. 
Además del regidor, un ex funcionario de la administración 2015-2018 y un particular fueron detenidos por el 
mismo delito. Ahora estarán a la espera de las autoridades judiciales, quienes determinarán si se les vincula a 
proceso. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
MENDOZA JIMÉNEZ DEBERÁ TOMAR PROTESTA COMO REGIDOR EN EL MARQUÉS. Nos comentan que Juan 
Ramírez, “El Bananas”, regidor de El Marqués que llegó al cargo por la vía independiente, empezó a culpar al 
alcalde de esta demarcación Enrique Vega Carriles de la detención que hizo ayer la Fiscalía Especializada en el 
Combate a la Corrupción en contra de Gabriel Olvera “El Gavilán”, también regidor del PRD. El edil, nos dicen, se ha 
mantenido y se mantendrá ajeno a este asunto judicial que promovió la Entidad Superior de Fiscalización del 
Estado (ESFE). Con la detención de Olvera, su suplente Hugo Alberto Mendoza Jiménez tendrá que asumir el cargo 
en los próximos días. HAY MÁS IMPLICADOS EN EL PRESUNTO FRAUDE COMETIDO POR EL GAVILÁN. En más 
de la detención de El Gavilán, nos comentan que hay más implicados en este presunto fraude, uno de ellos un 
exfuncionario municipal que está en calidad de prófugo, esto adicional a la versión extraoficial que surgió al 
interior del Ayuntamiento de que también estarían involucrados los regidores del tricolor, María Fernanda 
Martínez y Mario Calzada, este último exalcalde de El Marqués, debido a que ambos se ausentaron ayer de la sesión 
de Cabildo. Fuentes consultadas en la Fiscalía General del Estado, nos comentaron que en este momento Mario 
Calzada no tiene activada una orden de aprehensión en su contra. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ENCABEZA NAVA SESIÓN DE LA RED QUERETANA DE MUNICIPIOS POR LA SALUD. Que el presidente 
municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, participó en forma virtual en la sesión ordinaria de la Red Queretana 
de Municipios por la Salud que él encabeza, donde confirmó que se han destinado más de 145 millones de pesos a 
diferentes acciones por la contingencia sanitaria del Covid-19. Explicó que han aplicado 182 pruebas Covid a 
domicilio y han brindado atención emocional en el 070 a más de 821 personas; además, han entregado 75 mil 
apoyos alimentarios y de sanitización, y 7 mil porciones de comidas diarias en las siete delegaciones. También han 
otorgado más de 15 mil apoyos económicos directos, con una inversión de 60 millones de pesos; y han autorizado 
180 créditos como parte del programa de "Acceso preferencial al financiamiento". REALIZAN 420 INSPECCIONES 
A CENTROS DE TRABAJO. Que la Unidad de Inspección y Asesoría del Trabajo de la Secretaría del Trabajo estatal 
ha llevado a cabo 374 inspecciones, entre estas, 140 para verificar el cumplimiento de las medidas de la nueva 
normalidad, a partir del 17 de junio; 68 para verificar la seguridad e higiene en centros de trabajo no esenciales; 52 
por condiciones generales de trabajo; y 114 con motivo de pago de utilidades. Y resultó que 21 centros de trabajo 
considerados no esenciales suspendieron sus actividades al momento de la inspección y 17 fueron reportados ante 
la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) por no suspender sus actividades; así mismo, nueve fueron 
remitidas a la Coordinación Estatal de Protección Civil por no cumplir con los lineamientos establecidos en el 
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Acuerdo Estatal de fecha 16 de junio de 2020. CLAUSURAN OBRA EN JALPAN. Que luego de diversas 
publicaciones en redes sociales sobre la construcción de un desarrollo en un predio ubicado en la zona noreste de 
la presa de Jalpan, la Procuraduría Estatal de Protección al Medio Ambiente y Desarrollo Urbano (PEPMADU) 
realizó este jueves una visita para verificar las condiciones de la obra y constató que se llevaron a cabo trabajos de 
limpieza de vegetación recientemente, nivelación de terrenos con tepetate y la construcción de un muro de 
contención. La dependencia estatal informó que la zona afectada fue de aproximadamente mil 100 metros, por lo 
que el municipio de Jalpan clausuró la obra. (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO / INVESTIGAR A PANCHO 
.El senador Juan José Jiménez Yáñez (a la derecha), de Morena, presentó un punto de acuerdo ante la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión para exhortar a la Fiscalía General de la República a que investigue posibles 
hechos de corrupción del gobernador Francisco Domínguez, además de insistir en que pida licencia mientras se 
desahogan las investigaciones. En la gráfica el legislador queretano con los líderes de la mayoría del Senado en las 
cámaras, Ricardo Monreal y Mario Delgado. ¡Órale! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
EL ADIÓS PARA ANITA GONZÁLEZ JÁUREGUI. Murió este jueves a los 88 años doña ANA MARÍA GONZÁLEZ 
JÁUREGUI, viuda de JOSÉ GONZÁLEZ JUARISTI y última de 11 hermanos de una de las familias más apreciadas y 
tradicionales de Querétaro. A sus ocho hijos, 27 nietos y 22 bisnietos, yernos y nueras les expresamos nuestro más 
sentido pésame, rogando a Dios por su pronta resignación ante tan dolorosa pérdida. Descanso eterno y agua 
bendita para Anita. (PA 1) 
 
OPINIÓN - ANAYA Y LOZOYA: PATADAS DE AHOGADO 
Por José Luis Camacho Acevedo 
Luego de que se filtró a medios de comunicación la declaración del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, ante la 
Fiscalía General de la República, en la que involucró a políticos mexicanos (incluidos tres expresidentes), vino la 
reacción y la etapa de los deslindes. En la supuesta denuncia aparecen personajes ya desde hace tiempo quemado. 
Ya saben, los siete exlegisladores a los que se les habría repartido fajos de miles de pesos a cambio de apoyar la 
reforma energética, además de Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray… además aparecieron nuevos personajes, 
como Felipe Calderón y Carlos Salinas de Gortari. Como era de esperarse todos ellos comenzaron rápidamente a 
deslindarse, el primero fue el excandidato presidencial Ricardo Anaya, quien presentó una demanda por daño 
moral en contra de Emilio Lozoya, ante un juzgado de la Ciudad de México. Lozoya aseguró en la filtrada denuncia 
que entregó 6 millones 800 mil pesos en 2014 al entonces senador Ricardo Anaya, por instrucciones del 
exsecretario de Hacienda, Luis Videgaray, quien había estado insistiendo en reunirse con él, para hablarle de sus 
aspiraciones de ser gobernador de Querétaro. Pero no es el único trapito que se le ha sido descubierto a 
queretano, ya antes ha sido descubierto como un lavado de dinero en otros videos donde su socio, Manuel 
Barreiro, y ahora el hermano de éste, Raúl, hablan de triangulación de fondos que consiguen de empresarios 
nacionales y extranjeros para apoyar la campaña presidencial de Anaya y remunerar esos apoyos desde una 
hipotética presidencia de la República que encabezaría el joven maravilla. Ese comportamiento plagado de 
ambición e ilegalidades propició en su momento que en la coalición Por México al Frente se hayan dado casos de 
inconformidades entre sus integrantes y hasta de señalados distanciamientos de distinguidos personajes que 
integraban el bloque. Así como el PRI, el Partido Acción Nacional tuvo la mayor derrota de su historia en el pasado 
proceso electoral. Ricardo Anaya es históricamente el panista presidencial menos votado en 20 años, al haber 
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obtenido únicamente 12 millones 572 mil 074 votos. Incluso Josefina Vázquez Mota, quien fue la candidata a la 
Presidencia de México en 2012, elecciones en las cuales quedó en tercer lugar, obtuvo más votos que los recabados 
por Anaya, 12 millones 786 mil 647 en total. Todo indica que sus estrategias disruptivas están destinadas a tener 
un sonoro, y para el caso de Anaya un peligroso fracaso. (...) (PA) 
 
PULSO - HURACANES Y TORMENTAS 
Por Andrés González 
En la república mexicana – y que incluye a Querétaro por supuesto – este mes de agosto es, climáticamente, de 
huracanes y tormentas pero que por estar en la antesala de un proceso electoral de grandes dimensiones, estos 
huracanes y tormentas se transforman en verdaderas sacudidas político-electorales. El huracán mayor y que vino 
por el Atlántico – de España llegó – se presenta con fuertes vientos huracanados, lluvias abundantes y hasta 
granizadas. Es el huracán “Emilio”, de “soplar” incontenible y que está pegando ahora al país todo pero que azota 
con particular fiereza a Querétaro. Para este, el gobernador Francisco Domínguez Servién ya tomó este miércoles 
sus precauciones. Y se trepó al ojo mismo del huracán. Era la mirada fría, molesta, del presidente. Pero ayer, el 
senador por Querétaro de MORENA Juan José Jiménez presentó un punto de acuerdo ante la Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión en donde se exhorta a la Fiscalía General de la República para que investigue posibles 
hechos de corrupción del gobernador queretano y que en este incluye un exhorto para el propio Pancho a que pida 
licencia durante el tiempo que duren las investigaciones. Otro queretano a quién también golpeó el mismo huracán 
“Emilio”, es a Ricardo Anaya y que este jueves mismo inició ya su defensa para evitar daños mayores. “Conmigo se 
van a topar con pared” señaló Ricardo. Y ayer presenta la denuncia al respecto ante un Juez Federal para iniciar la 
contrademanda. En ese mismo empeño anda Ernesto Cordero Arroyo que cómo senador que era, lo sacudió en esta 
misma semana el huracán “Emilio”. “Reitero que nunca recibí dinero de Emilio Lozoya ni en forma directa ni a 
través de tercero. Las acusaciones que hace sobre mí son falsas y sin sustento” expone en el primer punto de un 
extenso comunicado. Este huracán “Emilio” todavía no se degrada a tormenta y seguirá pegando con la misma o 
peor intensidad. Videgaray también ya niega las acusaciones y de un momento a otro – considero – saldrá Enrique 
Peña Nieto a salvaguardarse de esos terribles vientos. Y no vendrá desprotegido. Ya lo verá usted. Con esto, este 
huracán ya golpeó directamente a los tres partidos políticos mayores: Al PAN, al PRI – a la mera cabeza – pero 
también se sube MORENA. En tanto y aquí en Querétaro, la tarde de ayer se desató una tormenta política que, no 
por ser local, se debe de menospreciar. Se trata de la detención del regidor Juan Gabriel Olvera Gutiérrez y que 
para este cargo iniciara el trienio que corre como miembro del PRD y MORENA, pero que por convenir a sus 
intereses personales abandona esta bandera y se pasa de buenas a primeras al PRI. La detención la cumple la 
Fiscalía del Estado en virtud de una investigación realizada desde el mes de agosto del 2019, derivada de una 
revisión de la cuenta pública del 2017 y descubre irregularidades sobre el costo de un terreno que iba a ser 
habilitado como panteón, encontrando un sobreprecio en la compra venta. Pero esta orden de aprehensión 
también se extiende a otras tres personas. Un servidor público del municipio de El Marqués; un exfuncionario de la 
administración 2015, 2018 y un particular, señalados por el delito de corrupción tal y como lo establece el Código 
Penal del Estado y tipificado también como “negociaciones ilícitas”. La cifra que se da a conocer es por 10 millones 
de pesos, en daño al patrimonio del municipio pero también a particulares. Y esta “tormenta” también envuelve a – 
por lo menos – dos partidos políticos: el PAN porque el gobierno municipal es de extracción azul, pero también al 
PRI, porque al “Gavilán” esta tormenta le mueve el tapete luego de su empeño de buscar por este partido, la 
candidatura para la presidencia municipal de El Marqués 2021-2024. Con esto, también e indirectamente incumbe 
a MORENA con el candidato que este partido designe para esa contienda. En El Marqués, municipio que de por si la 
cuestión sucesoria estaba al rojo vivo, ahora con esto se está comenzando a formar “la tormenta perfecta”. (CI) 
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EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Anita y Carmelita. Queretanas de siempre, aquí dieron sus primeros pasos, crecieron con el sabor conventual del 
centro y formaron familia, para ver sus pasos primeros y verlos crecer y gozar a sus nietos, y ahora, por ley de vida, 
despedirlas: Hasta pronto mamás queretanas nos queda la alegría de su recuerdo. (N 1) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
LA MIRADA MATONA DE LÓPEZ OBRADOR. La advertencia presidencial desde Querétaro. Detienen a “El Gavilán” y 
que van por Calzada. El priista Sócrates, nuevo secretario de Colón. El Historietario: salvar alma, pellejo y cartera.  
Matona. Fue un instante pero la imagen se viralizó a través de las benditas redes sociales y de ahí a las páginas de 
los principales periódicos de México y a nuestra portada. Andrés Manuel López Obrador y su mirada fulminante 
sobre el gobernador Francisco Domínguez Servién, uno de los involucrados -ya son 17- en la trama de los sobornos 
de la reforma energética de Enrique Peña Nieto. Este reportero tuvo el privilegio de presenciar la escena el 
miércoles pasado en uno de los patios de la XVII Zona Militar, habilitado para la conferencia Mañanera que el 
mandatario estatal quiso aprovechar para lavarse la cara y las manos, pero no pudo, a pesar de la indulgencia y 
urbanidad política del presidente más poderoso de los últimos tiempos que pidió dejar pendiente el tema, hacer 
una prórroga, porque -jejeje- “corresponde la Fiscalía aclararlo en su momento”. Éramos unos 16 periodistas en 
total, la mayoría de medios nacionales y solamente dos locales, PLAZA DE ARMAS y RTQ del gobierno estatal, 
además de los compañeros de la lente y los hombres del presidium. No estaban los defensores de oficio, eso ha 
causado gran dolor y quejas, para hacer la apología del autoproclamado mejor gobernador del mundo mundial. Y 
hete aquí que los enviados de la Ciudad de México abrieron la sesión de preguntas y respuestas con lo de las 
acusaciones y hasta desestimaron la invitación presidencial a pasar a otros temas y quisieron saber si Domínguez 
piensa solicitar licencia al cargo, lo que no contestó. Pancho, ex senador de la República y ex secretario de la 
Comisión de Energía, de cuyo antecedente le han aparecido los fantasmas, dijo ahí que el tal Emilio Lozoya es un 
delincuente que ha pretendido involucrarlo “con una bajeza inaudita en actos de corrupción y ha aportado sólo sus 
dichos”. ¿Qué, qué? A ver, a ver. ¿Y el video, apá? ¿Alguien podrá creer que Guillermo Gutiérrez Badillo, su 
secretario privado, asistente, valet y todo lo que usted mande, señor, fue por su propia voluntad y beneficio a 
recoger esas maletas obesas para meter los millones de pesos en su cuenta o colchón? O que se trataba de una 
tanda, como bromearon por ahí. Y otra pregunta: ¿Quién y por qué le iba a dar tanto dinero a un oscuro empleado 
del senador queretano? Además, sería ingenuo suponer que esa grabación -por hoy inscrita como la más 
escandalosa, peor que la del Señor de las Ligas- es lo único que hay y habrá en el Caso Lozoya, como pudimos ad-
vertirlo solamente unas horas después al filtrarse el contenido de la denuncia presentada por el ex director de 
Pemex, en donde vuelve a aparecer Domínguez, supuestamente con copas y agraviando a nuestra bandera nacional 
porque no le habían cumplido con los moches y lo consideraba ¡traición a la patria! Quién lo viera cada lunes 
rindiendo honores a la enseña tricolor en las escuelas primarias. “Esto no se acaba hasta que se acaba” solía decir 
Yogi Berra, una de las grandes leyendas del beisbol, el deporte favorito del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, que bien podría repetir otra de las frases del ganador de trece anillos de la Serie Mundial y que sirvió 
para el título del libro de sus yoguismos: “No he dicho todo lo que dije”. O aquella genial, también de la estrella de 
los Yankees en cuyo honor bautizaron al oso del mismo nombre, “si no sabes a dónde vas, es posible que llegues a 
cualquier lugar”. AMLO sí sabe a dónde va y por quiénes va, comenzando por los ex presidentes de la República, 
especialmente los que cree que le robaron las dos elecciones anteriores, miembros de la mafia del poder en la que 
seguramente incluye a dos queretanos: Ricardo Anaya Cortés, que ayer respondió también y Francisco Domínguez 
Servién, presente con tapabocas, su discurso y sus miedos, sobre todo cuando sintió esa mirada inolvidable que 
ilustró La Mañanera. Casi al final de la conferencia, este servidor tomó la palabra para preguntar por las elecciones 
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del 2021, el futuro, a partir de los fraudes electorales que el propio político tabasqueño ha denunciado y de 
prácticas como las del 2015, cuando apareció el Señor Kors (siempre según la famosa grabación de Pancho y su 
amigo Mendoza Davis) ofreciendo kilos de ayuda (millones) que habría que pagar “chingón”. El planteamiento dio 
pie para una interesante y extensa reflexión histórica de Andrés Manuel pero también para su advertencia de que 
la nueva ley, promovida por él, considera graves los delitos electorales y que denunciará a los alcaldes, 
gobernadores (mmm) y funcionarios federales que metan las manos y el dinero en los comicios del año próximo. 
“Eso se acaba porque se acaba, sentenció”. Pancho se removió en la sillita en uno de los días más negros de su pa-
teadora vida política.Y termino, querido (a) lector (a), con otra frase de Yogi Berra: El futuro no es lo que solía ser. 
Esa mirada matona así lo anuncia. -BLANCAS Y NEGRAS- Relámpagos de agosto. Ya van dos políticos locales 
detenidos en este mes. Al presidente municipal de Huimilpan, Alejandro Ochoa Valencia, se agregó ayer el de 
Gabriel Olvera Gutiérrez (a) El Gavilán, regidor de El Marqués, por un tema relacionado con terrenos para el 
panteón de Amazcala. Lo curioso es que en ambos casos se trata de denuncias del 2017 en donde hasta ahora se 
está actuando, lo que está muy bien si efectivamente hay fundamento. Gabriel Olvera, “El Gavilán” es esposo de la 
ex regidora Lucero Ramírez, cuñado de “El Bananas” y por lo tanto yerno del ex presidente municipal Ceferino 
Ramírez, uno de los más respetados líderes de la CTM desde hace más de 40 años, cuando fue dirigente del 
Sindicato de La Concordia. No deja de llamar la atención que estos hechos se detonen en momentos en que el jefe 
de jefes o sea Francisco Domínguez anda tan emproblemado y como que podría tratarse de llamar la atención 
hacia otros asuntos. Incluso, me cuentan, van en contra del ex alcalde Mario Calzada Mercado. Andan bravos. 
Sorpresa. A propósito del municipio de Colón, acaba de anunciarse el nombramiento de Sócrates Valdés como 
secretario del Ayuntamiento, junto con el alcalde sustituto Filiberto Tapia, del PAN. El detalle es que Sócrates es 
secretario técnico del PRI estatal y ha colaborado con varios dirigentes del tricolor, además de ser hermano de una 
regidora. ¿PRI-AN? pregunté ayer a un priista histórico luego de saber de la designación y me contestó que no, que 
en realidad el nuevo secretario del Ayuntamiento es muy cercano al secretario de Gobierno del Estado, Juan Martín 
Granados Torres, al que se refiere siempre como su “Jefe” el licenciado Sócrates. Yo solo sé que no sé nada. -EL 
HISTORIETARIO- Salvación. A partir de los últimos acontecimientos, recordaba con El Armero una espléndida 
anécdota para el libro en preparación. La de Rodrigo Guerra López, un experto en teología, que fue coordinador de 
asesores y secretario privado del gobernador Ignacio Loyola Vera (1997-2003) cuando se preparaban reformas a 
la ley de educación estatal, hecho que habría llegado a los oídos del obispo Mario de Gasperín, hoy administrador 
diocesano. ¿Has visto recientemente a don Mario? Preguntó el entonces mandatario estatal al doctor Guerra. -Sí, la 
semana pasada. ¿Y qué no debería yo de saberlo? .No, señor. Lo veo porque es mi confidente. Pues confiésale tus 
pecados, cabrón, no los míos. Rodrigo, sumamente confundido, por la reclamación del gobernante, buscó el consejo 
de uno de los santones del PAN, el mismísimo Carlos Castillo Peraza, a quien contó su pena. -A ver, muchacho, dime 
¿cuál es tu mayor aspiración en la vida. -¡Salvar mi alma! -Entonces dedícate a otra cosa. A la política uno viene a 
salvar el pellejo, no el alma. Hoy habría que agregar que también deben cuidar sus carteras y las maletas con 
billetes. ¿A poco no? -JUGADA FINAL- Francisco “N”. Al que no vive de la política, sino (al parecer) de los moches o 
sobornos, un cochino ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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